
风景这边独好
———第八届鲁迅文学奖得主张莉专访

记者 杜欣 文/图

在浩如烟海的文学作品中， 我们该如何
取舍？ 我们该选择读什么？ “读经典”“如何阅
读经典？ ”作为伏羲书展系列活动之一，3 月 9
日，第八届鲁迅文学奖得主、北京师范大学文
学院教授张莉莅临周口， 在周口市图书馆作
了一场题为《如何阅读经典》的讲座。

当天下午，市图书馆报告厅内座无虚席，
来自河南科技职业大学的 100 多名学子有幸
现场聆听了张莉老师的讲座。 结合张莉老师
的讲座、现场互动等，记者随机进行了采访。

张莉老师虽然是文学学者， 常年从事文
学作品研究工作 ，但她同时也是北京师范大
学的硕士研究生 、博士研究生导师 ，教书育
人传道授业解惑是其主要工作职责 ，文学感
受力是她教给学生的必修课 。 近几年 ，张莉
在北京师范大学给研究生开设原典导读课 ，
与研究生共读中国现当代文学的经典作品 。
她认为 ，每一部优秀小说 、每一个经典文本
都有独一无二的风景 ， 都有它隐秘的入口 ，
需要读者去发现。

记者：如今是碎片化阅读时代，受新视听
的冲击， 能安静地坐下来好好读一本文学书
籍的人越来越少。 读书对我们意味着什么？

张莉 ：虽然今天是视听化的时代 ，我们
的生活已经被短视频充斥 ，但是 ，阅读依然
有它不可替代的美好。 读书是美好的事。 它
的意义在于潜移默化 、润物无声 ，悄悄将我
们身上沉睡的部分唤醒 。 要读优秀文学作
品，读经典。 经典的魅力在于，它有能力使读
者看到前所未见 ；它有能力唤醒我们对世界
的新认知 、新感受 。 我们常常以为世界是这
样的 ， 我们以为人生不过就是我们所见 ，我

们以为世事也不过如此……但是 ，优秀作品
会唤醒我们。

常读书的人和不常读书的人是不一样
的 ，读经典之前和读经典之后的人也会发生
变化 。 所谓的 “不一样 ”和 “变化 ”，其实是人
对世界的理解力。 这种理解力既指对文学的
理解 ，更指对人和世界复杂性的理解 。 阅读
可以使我们拥有独立思考能力 、 判断能力 ，
可以使我们成为 “不和众嚣 ， 独具我见 ”的
人，它让人更丰富、更开放、更自信。

记者：从您最近出版的《持微火者》和《小
说风景》等作品来看，内容基本上都是您引领
读者重读经典。如果说在浩瀚的文学风景中，
经典是 5A 级名山大川的话 ， 您就是金牌导
游，带领读者走进最美的文学风景。 请问，您
在选择重读这些作品时的初衷是什么？

张莉：《小说风景》一书中收录的文章，除
了末篇 《爱情九种 》之外 ，其他都是对现当代
文学经典作品的重读， 这些作品包括鲁迅的
《祝福 》、郁达夫的 《过去 》、沈从文的 《萧萧 》、
萧红的《呼兰河传》、孙犁的《荷花淀》、莫言的
《红高粱 》、余华的 《活着 》、铁凝的 《永远有多
远》等。 重读经典其实是一项非常有挑战性的
工作，这些作品在此前早已有无数学者、批评
家、读者作出了各种角度的解读，想要生发新
意并不容易。 《小说风景》这本书的写作动力
有很大一部分来源于我给研究生上的 《原典
导读》课。 所谓原典，首先是现当代文学史上
那些耳熟能详的经典作品。在课堂上，我带领
年轻人一起读， 努力做到有创造性阅读。 但
是， 想要摆脱成见读出新意来是个不小的挑
战。在写作这部论著的三四年时间里，我一直

告诉自己，每个时代有每个时代的读法，每个
时代也有每个时代的写法，在《小说风景》里，
我要找到的是我们时代的读法。 比如我们一
起读郁达夫 《春风沉醉的晚上 》，我会带领年
轻人一起回到文学现场， 探讨作家当年的写
作状态， 以及 100 年后这部作品依然打动我
们的原因。事实上，我认为在这些经典作品内
部其实也蕴藏着和我们时代相通的情感密
码。我们要做的是“解密者”，去探寻经典作品
跨越时空依然动人的魅力。所以，将我看到的
新鲜小说风景展现给更广大的读者， 是我写
作这本书的初衷。

记者：有时一部文学作品，如富矿可以提
供很多东西，阅读《小说风景》和《持微火者》，
我对其中提到的作家和作品不算陌生， 但又
从您笔下读到了自己曾经忽略而始终存在的
陌生部分。是您发现这些幽微之处，并且传达
出让人产生共情的美妙瞬间。

张莉：当我们快速扫读一部作品时，只知
道它的轮廓，但会忽略细节。有些东西需要长
时间的人生积淀、阅历的增长、审美或写作训
练，才能重新辨识匠心之处。阅读好的批评作
品，可以更快建立阅读的“显微镜”，将幽微之
处照亮。 我一向觉得， 阅读不能就作品谈作
品、就作家谈作家。每个作品的出现有其历史
语境，每个新作品的出现都与时代语境、同代
人创作相关。 相同的主题， 不同的作家怎么
写？ 同一个爱情故事，不同的作家怎么写？ 同
一个故事核心，不同的人怎么解读？不同时期
的小说风格发生什么样的变化？通过对照，我
个人首先是从阅读里获得乐趣， 我也希望能
把愉悦感传递给读者。

记者 ：我注意到 ，身为大学教授的您 ，除
了日常的教学和文学批评、文学研究之外，还
特别注重与学生、与读者的交流互动，尤其是
对于文学在新媒体时代的多样化传播， 您一
直很有参与的热情。 比如，在 B 站开课、开设
微信公众号，以及参加文学活动的直播等等。
您怎么看待今天文学的传播及由此而来的文
学“出圈”？

张莉：不同的时代，传播文学的方式并不
相同 ，也就是说 ，不同时代的文学 ，总会遭遇
不同的新介质。 100 年前的新文学作家们，既
在 《小说月报 》发表作品 ，也在 《晨报副刊 》连
载小说———只要文学之为文学的核心没有
变， 用什么样的方式去发布、 去推广都没关
系。 今天，正是新媒介推动了中国文学被更广
泛的读者所了解 ，比如 “中国文学盛典·鲁迅
文学奖之夜”的颁奖直播，就有力推动了中国
文学的广泛 “出圈 ”，成为颇受瞩目的重要文
学事件。 如果新媒体对于文学作品的传播有
很好的推动作用， 那么我们为何不拥抱新媒
体呢？ 我认为和新的媒体互动正在成为我们
时代文学生活的重要组成部分， 这是时势使
然。 所以，我选择在播客聊文学，也做作家新
书推荐会的嘉宾， 包括今年在 B 站上讲文学
等等 ，我认为 ，无论从哪个角度而言 ，文学批
评从业者都是“摆渡人”角色，所以，不能画地
为牢，要和普通读者在一起，要和最广大的读
者在一起。

不过，有时候我也在想，新媒体固然可以
打开我们对很多事物的理解角度， 但新媒体
主导的碎片化阅读其实正在掠走我们独立思
考的空间， 直播带来的肉眼可见的销量也让
创作者心浮气躁。 甚至我们的话语方式和认

识世界的方式都有可能被新媒体牵制 、塑
造 。 在被新媒体浪潮裹挟的时代 ，在短视频
盛行的时代 ，作为写作者 ，恐怕也要保持一
种清醒 。 无论新媒体宣传的势头如何大 ，真
正重要的还是作品的文学品质 ，那是文学之
所以是文学 、写作者之所以是写作者的尊严
所在。

记者：谢谢您！ 通过您的作品，让我重新
领略到了经典之所以是经典， 以及它所散发
的永恒魅力和流传价值。

张莉： 更应该感谢周口主办这次伏羲书
展活动的老师，你们辛苦了！周口文化底蕴厚
重，老子文化 、伏羲文化的影响延绵至今 ，道
德名城、魅力周口，果然名不虚传，更是经典，
还是风景这边独好啊。 ②2

人物简介 ：张莉 ，北京师范大学文学院
教授 、博士生导师 ，北京师范大学 “最受研究
生欢迎的十佳教师 ”。 中国作家协会散文委
员会副主任 、 中国现代文学馆特邀研究员 、
茅盾文学奖评委 。 多年来 ，张莉致力于从事
中国现当代文学与文化研究 ，著有 《中国现
代女性写作的发生 （1898—1925）》《持微火
者 》《小说风景 》及 《我看见无数的她 》等 。 主
编 《2021 年中国女性文学选 》 《望云而行 ：
2021 年 中 国 短 篇 小 说 20 家 》 《带 灯 的 人 ：
2021 年中国散文 20 家 》《京味浮沉与北京文
学的发展 》 《散文中的北京 》 《人生有所思 》
《我们在不同的温度沸腾》等。 曾获唐弢青年
文学研究奖 ，华文最佳散文奖 ，中国女性文
学优秀成果奖 。 2022 年 ，荣获第八届鲁迅文
学奖理论评论奖。
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悠悠万事 阅读为大
———北京大学中文系教授、国际安徒生奖获得者曹文轩专访

记者 黄佳 文/图

三月周口 ，春意盎然 ，万物欣荣 ，首届河
南周口伏羲书展在淮阳举办。 3 月 9 日至 11
日 ，北京大学中文系教授 、北京大学文学讲
习所所长 、 中国作协儿童文学委员会主任 、
国际安徒生奖获得者曹文轩老师受邀来到
周口讲授阅读写作。

69 岁的曹文轩有着作家和学者的双重
身份 ，从 1979 年开始发表文学作品 ，40 多年
来 ， 他的笔下诞生了 《草房子 》《青铜葵花 》
《山羊不吃天堂草 》《蜻蜓眼 》《火印 》 和大王
书系列 、丁丁当当系列等一大批优秀儿童文
学作品 ，他的作品被翻译成 40 多种语言 ，输
出到 70 多个国家和地区。 诗意的笔调、忧郁
的生命瞬间 、苦难的经历 、坚韧的力量 ，每一
部作品都能让我们获取思想的深度和广度 ，
汲取纯净和澄澈的人性力量。

10 日上午 ，曹文轩老师作题为 《推开写
作之门 》的讲座 ，他独特的写作经验 “去别人
不去的角度看别人看不到的风景 ”“未经凝
视的世界是毫无意义的 ”“创造的自由是无
边无际的 ”“好文章离不开 ‘折腾 ’”，为孩子
们的写作打开了别样洞天。

当天下午 ，曹文轩老师赶赴首届河南周
口伏羲书展现场 ，途中间隙 ，本报记者对他
进行了专访。

问 ：曹老师 ，您好 ，欢迎您来到周口 ，上
午聆听讲座之后 ，获益巨大 。 您经常受邀参
加儿童和青少年阅读活动 ，您会跟他们分享
自己的阅读经验吗？

答 ： 我每年都会有很多场讲座和演讲 ，
而这些讲座和演讲 ，大多是讲阅读的 。 我会
告诉孩子们 ， 书是一种具有魔力的物质 ，它
既具有创造力 ，又具有摧毁力 。 它的能量也
许超过核能，甚至远超核能。 一个人读书，十
个人读书 ，成千上万的人读书 ，这些能量汇
集在一起所产生的是一股很难预估的巨大
能量。 它也许能颠覆世界或创造新世纪。 正
因为它具有魔力 ，所以才有秦始皇和希特勒
焚书的历史事件发生。

有些书，只一本就能改变天下。 一本《论
语》铸就了儒家体系 ，从某种意义上讲 ，塑造
了中华民族 ；一本 《塔木德 》，成就了一个犹
太民族 ；一本 《奥义书 》影响了整个印度文
化 ；一本 《共产党宣言 》，给世界带来的是什
么？ 是天翻地覆。

而天下的书太多了 ，一个人穷其一生也
难以读尽所有的书。 我先说说一些阅读方法
吧。 读书要分成细读和速读 ，更快一点还可
能跳读 ， 不必要每本书都从头到尾仔细看 。
还有一种方法 ，叫信读 ，对于一些经典 ，要带

着信仰的心情去看 ， 要带着崇敬的心情去
看 ，你才有可能理解这些经典的要义 。 相对
于以上读书方法而言 ， 还有一种叫疑读 ，就
是带着疑问去读书 ，甚至是带着批判的眼光
去读书 ，你会发现书里头的一些问题 。 还有
一种就是泛读 ，什么书都看 ，尤其对搞创作
的人 ，你不能只看一方面的书 。 我是搞文学
的 ，其实文学在我的读书比例中并不是最大
的。 我读大学时，《马克思主义哲学》《马克思
主义政治经济学 》， 以及和这些书相关的哲
学书籍 《杜林论 》、列宁的 《哲学笔记 》，我大
概有 15 年的哲学阅读史 ，15 年以后依然会
经常看哲学类书籍 ， 后来我的许多作品像
《羽毛 》， 其实是一个哲学存在主义话题 ：我
属于谁？ 我从哪儿来？ 哲学在潜意识里发挥
作用。

中信出版集团最近出版我的一套原创
哲理绘本《今天在等待着明天·曹文轩国际大
师哲理绘本》（一套 4 本），我写的时候并不是
刻意的。比如说，《灵魂像鸟一样飞往南方》讲
人的肉体和精神之间的矛盾和冲突， 内容讲
的是我和我的灵魂约好了往南方去， 这个南
方是一个具有象征意义的吉祥之地， 就是你
最后人生的落脚之地，是一个符号。 这一路上
肉体总是这也舍不得，那也舍不得，夏天舍不
得一片树荫，冬天舍不得一盆热火，然后那个
灵魂就像鸟一样，总在树前面的树上等它。 最
后这个人因为救了一个人， 那个人为了感谢
他非得送他一大片草原、一大群羊，这个时候
你想他很富足啊 ，最后进一步堕落 、赌博 ，然
后把所有的羊群输光了， 他又想起来往南方
去，那个时候灵魂已经很衰老了。 这部绘本揭
示了生命的辩证法，反映了人类的恒久难题。
《今天在等待明天 》这部绘本 ，我想说其实我
们一辈子就是由一个一个的等待组成的，“等
待”这个词几乎是我们一生唯一的词，那么现
在就是怎么来看待等待。 还有这套绘本中的
《变变变》，写了一个刺猬穿过马路去瓜田，他
发现一群小孩骑着自行车很快就过去了 ，可
是他爬呀爬呀 ，很慢很慢 ，他就想 ，如果我变
成自行车多好，可是之前在想，如果我变成了
一个小男孩多好， 变呀变呀， 经历了种种角
色，刺猬最后来到了瓜田里的瓜身上，而瓜却
只羡慕吃饱了在瓜叶下打盹儿的刺猬。 这依
旧是哲学问题，就是我到底是什么？ 我怎么做
自我？ 人作为一个物种， 其实它是不能改变
的，不可能变成另外一个物种，但是人是可以
进化的啊，就是自己做好人的角色，让自己更
像人。 要做到“更像”，就要“变”，通过努力学
习，通过辛勤劳动，通过修炼，变变变，一变再
变，最终变成一个“大写的人”。 这些绘本之所

以在我的大脑里产生了，现在回想起来，一定
和我十几年的哲学学习有关，哲学的力量，哲
学的光芒，突然会在一个时间里闪耀，只是你
没有感觉到罢了。所以读书范围要开阔，不是
说你一个搞文学的，你只看文学的书就行了，
当然文学的书我看得也很多 ，历史 、心理学 、
伦理学都看， 这是我读书的一个很重要的体
会，读书要杂。

问 ：党的二十大报告明确提出 “深化全
民阅读活动 ”，“全民阅读 ” 第二次写入党的
全国代表大会报告 ，充分体现了全民阅读已
成为党中央一项重要的发展战略 ，是实现民
族复兴的一项基础工程 。 全民阅读对国家 、
民族、个人阅读有着怎样的意义？

答 ：首先我们现在一般来讲读书的意义
的时候 ，都是讲个人的修身养性 。 我们很少
有人讲这是一个公民社会 ，公民社会的质量
是由一个一个的公民素养决定的 ，而公民的
素养就是由读书决定的。 所以从这个意义上
来说 ，读书不是你乐意不乐意的事情 ，是你
作为一个公民必须要有的责任。 我们原来都
是讲个人的修身养性 ，但是我现在讲修身这
个前提之下 ， 同时会特别强调读书是必须
的 ，你喜欢也好 ，不喜欢也好 ，你作为一个合
格的公民 ，就应该知道读书是你非常重要的
选择 。 就是说既要站在国家和民族的立场
上 ，还要站在人类的立场上 ，因为读书 ，对整
个人类文明的推进是至关重要的。

问 ：当下随着新媒体的崛起 ，各种碎片
化信息对孩子诱惑太大 ，孩子们静下心来阅
读变得非常困难 ，对此曹老师有哪些好建议
让孩子回归阅读？

答 ：今天的图书种类太丰富了 ，丰富到
泛滥的程度。 在这种情况下，孩子们的阅读，
还是应该有所讲究的 。 我曾经对家长讲 ，不
要看到你小孩看书就高兴 ，还是应该把书拿
过来看一下 ，看看这本书是不是非常值得你
孩子看，这很重要。 用我的话讲，那个小孩的
阅读姿态一旦搞坏了 ，是需要他用一生的时
间加以纠正的 。 所以 ，孩子小时候的阅读姿
态是非常重要的。

我经常把书分成两种 ，一种是用来打精
神底子的书 ，还有一种是打完精神底子之后
再读的书 ，所以有朋友就把我的观点总结为
底子论 。 据我所知 ，我们一些中小学的阅读
生态可能不是很好 ，就是很多小孩没有看那
些打精神底色的书 ，一上来就看一些销量很
好的书 ，那些书单词量很小 ，想象力很贫乏 ，
那些书看上去想象力很厉害 ，其实那个很厉

害样子的背后隐藏着的恰恰是他想象力的
贫乏 。

我曾经下过一个定义 ，就是什么叫儿童
阅读。 儿童阅读就是在老师、校长、专家和有
鉴定的机构指导乃至监督之下的阅读。 如果
说什么都可以看 ，我们还讲什么经典 ？ 也就
是说小孩读的书是需要加以选择和推荐的 ，
因为孩子的分辨能力其实是不可靠的。

另外 ，我跟孩子们说书是分 “血统 ”的 ，
一种是 “血统 ”比较高贵的书 ，还有一种是
“血统 ”不怎么高贵的书 ，我不是说 “血统 ”不
高贵你就不要看 ，我的意思是说 “血统 ”高贵
的书要多看。 鲁迅先生的书、托尔斯泰的书，
都是“血统”很高贵的书。 那么你要不要看？

还有，我讲有些书是有“文脉”的，有一些
书是没有“文脉”的。 人有人脉，地有地脉，文
有“文脉”。我小时候没有什么书看，好在我的
父亲是一所小学校的校长，他有两柜子书，书
里头有几部中国古典名著， 还有一套鲁迅先
生作品的单行本。因为没什么书看，我只好去
看鲁迅先生的书， 鲁迅先生的书对我影响特
别大。 那么也许有人问，你的《草房子》、你的
《青铜葵花》 怎么和鲁迅先生的作品有关呢？
我常常打个比方， 我说一棵树是在阳光的照
耀下成长起来的， 可是你能在那个树上看到
阳光的痕迹吗？ 鲁迅先生和我的关系就相当
于阳光和大树的关系，其实那个血液里头、灵
魂里头一定有影响在。到了初中高中的时候，
我对鲁迅先生的作品很痴迷， 然后我写作文
也非常好，当时就觉得鲁迅先生的语气、鲁迅
先生的气质， 就顺着我的笔流淌到我的作文
本上，当时不知道那个东西叫什么，几十年以
后我才知道那个叫“文脉”。

我现在跟孩子们经常讲 ，没有 “文脉 ”哪
里来流淌 ，其实现在孩子看的有 “文脉 ”的书
并不多 ， 所以孩子看书还是应该有所讲究
的，我走到哪儿都会讲这个。

问 ：笔者曾经走访过许多孩子 ，问孩子
喜欢什么样的儿童文学 ， 孩子们的回答中 ，
搞笑 、好玩 、有趣是高频词 ，我经常看到孩子
们阅读那些图书时乐得前俯后仰 ，但鲜少看
到他们低头沉思 ，优秀的儿童文学作品绝对
不仅仅是让孩子们 “哈哈一笑 ”，您觉得优秀
儿童文学作品的评定标准是什么？ 请您给孩
子们推荐一些书单。

答 ： 优秀的儿童文学作品有三大维度 ：
一要有正当的正确的道义观 ，其次具有高度
的审美功能 ，再次就是字里行间隐藏着非常
宽厚的悲悯精神。

朱永新先生创办的公益研究机构 “新阅

读研究所 ” 推荐的中国小学生基础阅读书
目 ，这个书单里的书比较可靠 。 因为制作这
个书单的时候 ，超越了功利主义 、人际关系 ，
只认作品质量 ，这样形成了的一个书单可能
会有遗珠之憾，但没有鱼目混珠之嫌。

问 ：您曾经说鲁迅先生的作品对您影响
很大 ，很多孩子觉得读了很多书 ，依旧没有
办法写好作文，曹老师谈谈您的看法。

答 ：我今天讲的两个情况 ，一个读和写
之间 ，不是立竿见影的关系 ，它有一个滞后
的过程 。 有了量的积累 ，可能突然在某一个
早晨 ，阅读的效果就显现出来了 ；第二个就
是我刚才讲的 ，你读了书 ，但是你读的是不
可能帮助自己的小孩提高的那种书 ，就是那
种没有 “文脉 ”的书 ，没有 “文脉 ”就不可能发
生流淌 ，有 “文脉 ”的书可以流淌 ，它会顺着
你的笔流淌到你的作文本上。

问 ：想象力是作家的重要禀赋 ，从某种
意义上讲 ，没有想象力就没有文学 ，您觉得
如何培养孩子的想象力？

答 ：我们现在到处在谈想象力 、创造力 ，
想象力就是财富 。 可是离开读书的话 ，这些
话题一文不值。

想象 、创造需要动力 ，动力来自知识 ，知
识来自阅读。 你书读好了，才可能有想象力、
创造力。 对于外貌描写、神态描写、环境描写
的写作手法 ，孩子们还是需要懂的 ，但是你
首先得有语言表达能力 ， 你想把风景写好 ，
你得有语言表达能力 ， 你想把人物写好 ，你
也得有语言表达能力。 这个语言是在阅读过
程中慢慢形成的 ，潜移默化形成的 。 读书破
万卷 ，下笔如有神 。 这是总结出来的朴素的
道理，是颠扑不破的真理。 ①6
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